

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 10 de agosto de 1905

Núm. 43

PAZ

TRABAJO

## Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

### EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,  
**JULIO ESQUIVEL S.**

Administrador,  
**OCTAVIO MOYA**

Colaboradores,  
**El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA**

#### CONDICIONES:

Suscripción mensual . . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

#### OFICINAS:

Calle 2ª Sur, junto a LA ALHAMBRA  
APARTADO 590

### El derecho de tanteo

La última manifestación del "derecho de pataleo" es el de tanteo—el mismo que ejercita el que al estarse ahogando se agarra de un clavo ardiendo—el que ejercita el condenado a muerte al someter voluntariamente su cuello al hacha cortante del verdugo—el que solapadamente están ejerciendo los fernandistas, zuñiguistas y sotistas al apelar a la fusión como posibilidad final, como extremo—de conseguir un triunfo que nosotros no les podemos ver ni con telescopio.

Dicen que no es fusión—que son arreglos electorales—que nosotros ni nadie puede hablar de ella por que sus bases solo son conocidas de los caballeros prominentes de esos partidos, que son los impositores de su modo de pensar—á sus respectivos copartidarios.—Y diz también que esos secretitos no los conocerán ni los mismos partidarios de los jefes fusionados, si no en las vísperas ó en los mismos días de las elecciones, porque de

la torta esa, habrá de sacar buena tajada un conocido ex-presidente de la República, que es el autor de la componenda. Y corre con instancia también el rumor de que los caballeros fusionados están ya ¡tan pronto! completamente desilusionados porque el pueblo que ellos creían compuesto de chivos, resultó de hombres personas, que no aceptan la imposición á la conciencia, ni la imposición al pensamiento.

Y digámoslo con franqueza. El Pueblo que integra esas agrupaciones tiene razón. Ve en todas esas cosas una mano misteriosa, cuyos efectos ya conoce, ve que no hay franqueza, que no hay claridad, que no hay comisión en sus jefes, que quieren disponer á su modo de su persona y sus convicciones, cual si estuvieran en la época feudal.

La juventud, como que sabe lo que hace, ha defendido, sin preocuparle los dardos de sus adversarios, la causa de la verdadera democracia, del verdadero republicanism, del verdadero pueblo, y así como no aceptaría de ningún modo que su partido fuera al triunfo sin la manifestación espontánea de las voluntades soberanas, tampoco acepta que se pretenda ejercer coacción siquiera moral, para conseguir el triunfo de una ambición desenfrenada que ya alarma.

¿Pues qué, el partido que se tituló de ideas, de la democracia y de las chaquetas, olvidó tan pronto sus doctrinas cuando de un momento á otro se convina con sus antagonistas? Y los otros partidos sotista y zuñiguista que en el elemento herediano recibieron aquellos groseros reproches del candidato Máximo de "que desinfecten el club, que lo cierren por 8 días etc" todo por que aquellas fracciones le hicieron una visita; son los que hoy llegan de rodillas á mendigar la última gracia, el último perdón?

Nos preocupa menos el triunfo de nuestra causa, que la honra de nuestros conciudadanos pisoteada por ignorancia de ellos ó por malicia de sus jefes, y no concluirá es.

ta campaña sin que la plana vigorosa de la juventud haya hecho su carga pesada contra los polísticos mañosos, envidiosos y faltos de carácter.

Y á ese pueblo que no por dejar de militar en nuestras filas nos es menos querido, lo hacemos ver "que su compromiso está roto, y que aún es tiempo de que aclaren su dignidad.

Por lo demás los arreglos ó fusiones nos tienen sin cuidado, porque nuestros enemigos saben que el triunfo del Partido Nacional es un hecho, y tan es cierto, que buscaron en esas combinaciones la esperanza final, que se está convirtiendo en desesperación.

MAC CAULLAY

### Nacionalismo

En los anales de la historia política de Costa Rica, el 30 de julio del año de 1905, será una fecha gloriosa, de grata recordación para los buenos hijos de esta tierra querida, que en ese día unidos por lazo fraternales, unidos por el trabajo y por la política, cobijados por la enseña purísima de la paz y el pabellón tricolor se congregaron allá en la capital de la república, para rendir tributo á la Patria y saludar y felicitar al dignísimo ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez, honrado y laborioso patriota, notable hombre público, ejemplar de virtudes en lo cívico y en lo privado á quien el pueblo honrado premiará elevándolo á la primera magistratura de la república en el próximo período presidencial.

En ese festival la Naturaleza se mostró alegre vistiéndose con sus más esplendentes galas para acompañarnos en nuestro justo regocijo.

El extenso llano de Mata Redonda, presentaba en esa mañana un espectáculo atrayente, conmovedor: estaba engalanado por un sin número de honrados y laboriosos hijos del trabajo, que ataviados con sus sencillos y limpios trajes y cubiertos con el tradicional sombrero de pita, estaban allí para de-

mostrar elocuentemente á todo el país que el Partido Nacional es muy grande, muy poderoso, que es el partido de la democracia sana, y que si es el triunfante es porque á todos los ámbitos de la república ha llevado como lema de su propaganda, la paz, el trabajo y la libertad.

Llenos de entusiasmo patrio, rebosando sus rostros inmensa satisfacción, regocijados al contemplar á muchísimos de sus hermanos congregados en aquella espléndida fiesta del patriotismo, los sencillos y buenos campesinos comenzaron el desfile formando una compacta masa humana, una procesión majestuosa é imponente. Los estandartes y las banderolas llevadas por todos los ovacionistas tremolaban en los aires al recibir las caricias del viento y de todos aquellos pechos entusiastas salía un ¡hurra! formidable á la república y un ¡viva! unánime á González Víquez.

Aquellas moderadas expansiones de los nacionalistas, aquella aclamación poderosa que repercutía por todo San José, llenó de pavor á los enemigos, hizo que todas sus ilusiones cayeran por tierra y por eso vociferaban como condenados insultando y llenando de denuestos á nuestros cultos partidarios.

Aquella jauría rabiosa, aquella multitud de desesperados que profanaban la hermosa enseña de la Patria ostentándola en sus pechos preñados de odio, no se cansó durante todo el día de herir con su diatriba insolente, á la gente honrada, á la gente digna que anhela la felicidad de este pedazo hermosísimo de la América latina.

Aquellos insultos, aquellas miserables y rastreras ofensas, lanzados por la turba inculta, no herían á un grupo anónimo, no á mil personas, sino á dieciséis mil costarricenses, á dieciséis mil ciudadanos, á dieciséis mil patriotas, á la representación hermosa de un pueblo honrado y pacífico que anhela prosperidad para todos y que no permite ni permitirá nunca que la ambición, el lucro ruín y los vi-

cios que desmoralizan, se enseñoreen de nuevo en el poder y conviertan á Costa Rica, en centro de escándalo y desmoralización.

Eso anhela el honrado pueblo costarricense, eso quiere el Gran Partido Nacional y por eso todos los buenos hijos de la noble y leal Cartago, cuna de tantos varones ilustres que han iluminado con los fulgores de su inteligencia preclara las páginas brillantes de la Historia, animados de los mismos sentimientos del partido y deseando que el Gobierno de la provincia continúe la senda de progreso y moralidad inaugurada con el gobierno del señor Esquivel, concurren en crecidísimo número á la ovación, ayudando con su numeroso y valioso contingente al esplendor de aquella fiesta.

Ya todo Costa Rica se habrá convencido de que Cartago entero es nacionalista, que casi la totalidad de sus hijos aclamamos entusiastas al Licenciado don Cleto González Víquez, porque somos amigos del orden y de la tranquilidad.

Los grupitos anónimos del fernandismo y del sotismo, que forman una minoría que no debe tomarse en cuenta, porque no significan nada comparados con nuestro inmenso y disciplinado partido, comprenden que somos los triunfantes, que somos los victoriosos y de ahí su rabia, de ahí sus contubernios, de ahí que griten *imposición* para cubrir su impotencia, de ahí que echen mano de ese androjoso sudario para cubrir el cadáver decarnado, de sus partidos.

¡Imposición! ¡tiranía! ¡ultraje á las libertades públicas, vociferan los pocos sotistas de Cartago, los derrotados!

Sarcasmo es que hombres que ayer sostuvieron una tiranía descarada, prestaran apoyo á un gobierno ilegal hablen de todas esas cosas en medio de una administración de paz, de honradez y de libertad, que es honra de gobernantes y gobernados.

Hoy esos republicanos de pega, se indignan, se horrorizan, se llenan de *santa cólera* y critican actos legales, ajustados á las leyes, de un gobernante probo y ayer, ellos en la sombra hacían maquinaciones terribles, atropellaban á los ciudadanos honrados, empleaban la fuerza pública para compeler las reuniones pacíficas y esos actos no los avergonzaban, esos actos eran para ellos perdonables.

¿Por qué los *patriotas* que lanzaron su protesta "al País" acusando de parcial al señor Esquivel, no hicieron lo mismo en la administración pasada cuando las juntas electorales eran formadas al arbitrio de las autoridades, cuando todo se hacía en la sombra, cuando los derechos del ciudadano eran usurpados, cuando la libertad era un mito, cuando los golpes de vara servían para sobornar conciencias?

¡Ah! entonces unos de ellos callaron porque bien sabían que bien caro hubieran pagado su heroísmo y los otros no podían hablar porque eran civilistas.

¡Oh! los patriotas, los republicanos eminentes!

Gritan porque sus esperanzas han sido fallidas, porque su ambi-

ción se ha hundido para siempre, porque su prestigio político es nullo, porque el pueblo que colocó en el solio presidencial al señor Esquivel, quiere sustituirlo por el Licenciado González Víquez, para que la república floresca, las instituciones republicanas se consoliden y la honradez en el manejo de los dineros públicos continúe.

Por eso el Partido Nacional que que quiere mucho á Costa Rica, que anhela verla feliz y próspera bajo la égida de un buen gobierno, triunfará legalmente en los comicios electorales y elevará al solio presidencial al Licenciado don Cleto González Víquez,

Cartago, 4 de agosto de 1905.

MORELOS

## A Abraham Mayorga

Un propagandista como el joven Madrigal ¡qué fe va á inspirar en los pueblos! En Nicoya ataca con furia al fernandismo, en Santa Cruz le sirve de cuña. En la plaza pública, de Santa Cruz sostiene que don Cleto González Víquez hacía política con los fondos de la Municipalidad de San José, y enmudece al reto que le hice en *La Prensa Libre* de que probara ese dicho, so pena de levantar una calumnia. Veremos lo que diga acerca de los compromisos del Lic. González Víquez con los conservadores nicaragüenses.

No he visto el primer artículo del cosmopolita señor Madrigal—son tan pocos los suscritores de *El Día*—me conformo con el segundo, el único que pude conseguir.

Ningún honor obtengo con ser "vencedor" y valiente, por añadidura; y si no fuera porque don Abraham Madrigal dice que el Partido del Pueblo cuenta con importantísimos amigos en el Guanacaste, guardaría silencio. Amigos los tiene don Tobías, partidarios no. Es don Cleto González Víquez, con raras excepciones, el candidato que cuenta con la juventud que cons tituye la esperanza de un porvenir mejor para el Guanacaste. Digan lo que quieran, el triunfo del nacionalismo en el Guanacaste es un hecho que no se discute. El señor Madrigal, como representante del zuñiguismo, no hizo más que gastar dinero, y discursos en desierto. En lugar de perder tiempo aquí debió estar en el interior trabajando por su partido. No es el señor Madrigal el llamado á demostrarnos las causas del atraso del Guanacaste, harto lo tenemos estudiado. No pienso seguir los artículos del señor Madrigal y aun suplico á Mayorga que tuerza su pluma y deje á Madrigal su tarea de desahogo. El mismo propagandista dice que todas esas camarillas están en "La Unión Guanacasteca"; luego este partido está realizando la obra de unión y de regeneración. ¡Salude el señor Madrigal, sombrero en mano, á la Unión Guanacasteca, aurora de un nuevo día para esta provincia, y despídase con el pañuelo de las camarillas que fueron rémora de nuestro progreso!

No es cierto y ya lo expliqué en otra ocasión, el egoísmo que me atribuye el señor Madrigal; pero tampoco quiero como estaba sucediendo, que todos los empleados fueran del interior.

Por un caso que se cita, el de don Diego Chamorro, puedo yo citar muchos que no hicieron otra cosa si no contribuir eficazmente á la corrupción de nuestro pueblo. Pero sabe todo el mundo que don Diego Chamorro tenía el apoyo del círculo de La Unión Guanacasteca y que vimos con pesar la separación del puesto de gobernador que tan dignamente desempeñaba. Y quiénes combatieron al señor Chamor-

ro? Don Abraham lo sabe: aquellos por quienes trabajó en el Sardinal. ¡Cómo cambian los tiempos! Ya olvidó el recibimiento que le hicieron, con pitos, latas y tambores.

Pero sigamos nosotros el camino ya trazado y,

¡Viva la Unión Guanacasteca!  
¡Viva el Lic. Cleto González Víquez!

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

## DON BERNARDO SOTO

Don Elías Salazar, propagandista chiflado, se nos viene en *La República*, el periódico hermafrodita, con la pamema de que don Bernardo Soto ha sido el hombre más calumniado en la presente campaña electoral, y en prueba de ese aserto sentimental y lacrimoso cita los artículos que sobre aquel nefasto gobernante ha publicado *EL COBATE*. La conciencia pública está convencida de que son verdaderos los cargos altamente graves que este periódico ha lanzado, sin reserva y sin miedo, contra don Bernardo Soto, y la prensa nada escrupulosa que defiende á capa y espada la candidatura de ese hombre inmoral no ha intentado siquiera sincerar á su ídolo de tales acusaciones. Nosotros esperábamos, cuando menos, que el señor Soto acusara á *EL COBATE*, que estaba y está dispuesto á presentar las pruebas legales de lo que dice. El silencio de don Bernardo es, sin embargo, perfectamente explicable: él sabe que es absolutamente cierto lo que *Un Ciudadano* dice de él y no habría de querer, por supuesto, que se exhibiesen ante un Tribunal y, por consiguiente, ante el público, los documentos oficiales que atestiguan y comprueban los asertos de *EL COBATE*. Convencidos de que, para honra de Costa Rica, el pueblo rechaza la candidatura de don Bernardo, habíamos resuelto abandonar este hombre á su justo descrédito y á su ruina moral; pero ya que hay quien se atreve á defenderlo, hemos rogado á un *ciudadano* que continúe la labor purificadora de exhibir al hombre peor recomendado por sus antecedentes y su conducta para aspirar al puesto de Presidente. Tenemos el gusto de anunciar que un *ciudadano* ya accedió á nuestra petición. Asimismo, anunciamos desde ahora que publicaremos próximamente en folleto, para hacerlo circular profusamente por todo Centro América, los artículos que sobre don Bernardo Soto hemos publicado. Aguarde, pues, nuestro Sr. don Elías y oírás cosas lindas de su famoso candidato.

## Protestas

Yo Aniceto Bonilla Barquero, hago constar que, convencido de que el Lic. don Cleto González Víquez es el único candidato capaz para regir los destinos de mi patria, me retiro del bando fernandista á que pertenecí y me adhiero al Gran Partido Nacional.

San Antº de Belén, 25-7-905.

A ruego de Aniceto Bonilla Barquero,

F. Víquez S.

Testigo:—Mauricio Aguilar.

Había oído tantas cosas malas contra don Cleto González Víquez, que realmente no había querido pertenecer á su partido y por el contrario, era un apasionado enemigo de su candidatura. Hoy me he convencido que todo lo que de él se dice en contra son mentiras. Lo prueba la ovación del domingo. Se me había dicho que no tenía partido, que no eran mas que cuatro gatos, que nadie, sino muy pocos, asistirían á la ovación y resulta por el contrario, que ella fué inmensa, como no ha habido otra en Costa Rica. Por otra parte, en el partido de don Cleto hay personas muy honorables que en política siempre han sido de verdadero ca-

rácter; y no es posible que ellos estuvieran con él si él fuera un hombre tan malo como lo pintan y si no tuviera dotes de mando. Caeo pues que fui engañado y por eso y con entusiasmo, me adhiero al Partido Nacional que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez. Me lleva además á esta determinación, el proceder incorrecto observado por los partidos anti cletistas que se exhibieron tristemente el día de la ovación del gran Partido Nacional.

San José, 1º de agosto de 1905.

Ramón Ramírez C.

Manifiesto que he pertenecido al partido sotista, pero que no entro en componendas ni fusiones; por tanto protesto de mi adhesión á esa candidatura y de mi puesto de vocal de la directiva de San Pedro del Morón y me adhiero al Partido Nacional.

San Pedro, 9 de agosto de 1905.

A ruego de Julián Acuña que no sabe firmar,

Tobías Acuña

No siendo conveniente para los intereses del país la firma que dí á favor de don Tobías Zúñiga Castro, protesto de ella y me adhiero con toda mi voluntad al gran Partido Nacional que proclama al LLUSTRE LICENCIADO DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ, para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

San Antonio de Paríscal, 10 de julio de 1905.

José Chaves

Testigos:

E. Marín

Elías Rojas

## Contraprotesta

Si bien es cierto que autoricé á Manuel Reyes para que publicara, una aclaración manifestando que me retiraba del Partido Nacional quedando neutral, para evitar disgustos entre vecinos también es completamente falso que yo dijera que me constaba que la mayor parte de los ovacionistas habían recibido dos colonos y que me adhería al Partido fernandista. Conste pues que retiro esa protesta y sepa Reyes que quedo firme en el Partido Nacional y que por él votaré.

San Ramón, 8 de agosto de 1905.

A ruego de Rosendo Salas que no sabe firmar.—Nicolás Orlich.—Testigo, Florentino Lobo.—Testigo, Francº Ugalde Pérez.

Juzgue el público de las armas que se valen los fernandistas en su propaganda con los que no saben leer ni escribir.

## Carta abierta

Santo Domingo de San Mateo,  
3 de Agosto de 1905.

Señor don Jesús Cordero

P.

Señor mío:

No sin sorpresa he leído su artículo intitulado "Imposición del Capital" que aparece en *El Día* del 8 del presente, y manifiesto, como anteriormente digo, sorpresa, porque jamás había conocido en mi protegido la cualidad de manejar la pluma, mejor que su serrucho y el escoplo.

Hubiera pasado inadvertido su cáfila de desahogos, obedeciendo con esto á mi norma de conducta trazada, si no fuera que ha servido usted de pantalla á un señor Abraham Madrigal, bien conocido por sus actos, obligándome á aconsejarle, no obstante su terquedad, no seguir el mismo sendero de su señor consejero quien altamente ha sabido distinguirse por la ingratitude y dieterios que prodiga como recompensa á sus benefactores.

Puede sobre el particular infor-

mar á usted, entre otras personas, el señor Licenciado don Máximo Fernández

De Vd. S. S.

Primo Vargas

## Aclarando

Se viene el señor Pinto en *El Derecho* explicando torcidamente lo ocurrido el domingo en Alajuelita. Tomó este señor la palabra, no para contarme cargos, porque no hice más que una crónica de nuestra ovación sin insultar á nadie, ni provocar porque no lo acostumbro. Si el señor Pinto no insultó á los ovacionistas el treinta, si lo hizo el domingo pasado en aquella plaza; dijo, dirigiéndose al pueblo, que habían sido engañados por un almuerzo y dos colones ofendiendo además á un pobre cojo que vino á la ovación, echándole en cara su defecto físico; claro está que con todos estos antecedentes el pueblo indignado quiso darle á Pinto su merecido castigo. Por otra parte, el Padre Martínez no fué casi responsable de lo que dijo, porque de su locura y su embriaguez no podía esperarse nada menos, pero sí lo fué el señor Pinto, quien facultó al *cullo orador* á tomar su misma tribuna; quien lo aplaudía y reía de su chispeante fraseología; quien varias veces impidió al señor Agente de Policía, que cumpliera con su deber y quien aceptaba como suyos los pensamientos del educado sacerdote y la manera de expresarlos.

Con dos hechos solamente vamos á demostrar como falsea la verdad y se contradice el señor Pinto. En un establecimiento, momentos antes de tomar la palabra, nos dijo al hablar de los insultos proferidos gratuitamente por los contrarios, el día de la ovación, que reprobaba la conducta observada por sus copartidarios, y en público, momentos después, se contradijo diciendo que todas aquellas injurias no eran más que la protesta del pueblo contra una mala causa. Preguntado por mí, esa misma noche en el teatro, sobre el móvil que lo indujo á soltarse el revólver de la cintura, el Sr. Pinto me confesó ingenuamente, que lo había hecho con el fin de amedrentar al Agente del Orden, y sin embargo explica el suceso de otra manera, haciendo intervenir en el acto una mano ajena que sólo pudo haber visto en el estado de turbación en que se encontraba.

Habiendo sido yo el que provoqué, no se explica entonces la actitud del pueblo contra él.

Dejo así contestados los cargos que me hace don Enrique desde las columnas de "El Derecho".

C. Leiva Q.

San José, agosto 9 de 1905.

## ¿El Puriscal zuñiguista?

Con gusto reproducimos la protesta publicada en nuestro número de ayer en la cual manifiestan algunos importantes vecinos del Puriscal que abandonan las filas del Partido zuñiguista por haber entrado éste en *componendas* con las otras fracciones políticas.

Aparece en primer término el nombre del señor don Jorge Retana persona de las más prominentes de aquella localidad y PRESIDENTE HONORARIO del partido que sarcásticamente se dice del pueblo.

El señor Retana se habría afiliado á ese partido porque era el de sus simpatías, pero hoy que éste, según parece, ha entrado ya en arreglos con las demás fracciones de oposición al nacionalismo, su honorabilidad y altivez le hacen rechazar con toda indignación, esas componendas odiosas cuyo único objeto es hacer más llevadera la derrota, sin considerar que así, abdican de sus principios y no corresponden á las aspiraciones de sus adeptos.

Los que á continuación firmamos vecinos del cantón del Puriscal, hacemos saber que desde el principio de la actual campaña política entramos á formar parte del Partido del Pueblo, que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro; pero que en vista de los últimos acontecimientos políticos, de los cuales se desprende que este partido ha entrado en fusión con otros que no son de nuestro agrado, nos retiramos, y nos reservamos nuestro voto para dárselo al Licenciado don Cleto González Víquez, candidato del Partido Nacional.

Santiago del Puriscal, 7 de agosto de 1905.

Jorge Retana  
Mariano Méndez  
Jesús Méndez Umaña  
Eliás Castro Burgos  
José M. Castro Burgos  
Alejandro Cordero G.

## CORRESPONDENCIAS

### De Nicoya

Señor Editor de EL COMBATE

Inmoral, por demás inmoral es la propaganda que hacen por estos pueblos los mal llamados republicanos.

En el estertor de la derrota, quieren atraer adeptos á última hora por medio del aguardiente. Derrochando dinero á manos llenas, pagan todo el guano de la taquilla de su fiel servidor don Ramón Tenorio, para que beba el pueblo y beba hasta la saciedad, si se quiere hasta convertirlo en bestia.

¿A ellos qué les importa que el pueblo se pervierta? El único deseo es satisfacer la ambición de su jefe; trabajar con cualquier arma porque lo que necesitan es que suba don Máximo y que baje el pueblo hasta el abismo del vicio.

Generaciones panzudas y abotagadas da el licor. Esto no quieren saberlo los patrioterros fernandistas y brindan copa tras copa para que un infeliz campesino llame á las puertas del vicio. ¡Oh, asesinos del hogar, de la familia, de la democracia misma!

Y en estado de embriaguez los enseñan á gritar: ¡viva el republicanismo!

¡Pobres labriegos! Cómo los hacen pisotear inconscientemente la verdadera doctrina republicana!

¡Dejad á los que miran el interés del negocio antes que el del bien general, que clamen contra la ley de licores! Pero vosotros, los que tenéis un sentimiento humanitario latente en vuestro pecho, exclamad: ¡viva la ley de licores! Que es cosa igual que lanzar un muera al alcoholismo.

Ibamos camino de San Lázaro á regar la hermosa semilla de la doctrina nacionalista y encontramos por desgracia muchos trabajadores, pálidos y soñolientos que estaban fuera de sí, pues habían pasado la noche entera en medio de una orgía donde se gritaba: ¡viva el republicanismo! Todavía la marimba no había cesado y se tocaba en una casa donde aparecía el retrato de don Máximo con la bandera cruzada, como queriéndosela usurpar á todos los costarricenses. Triste escena. Cantaba el licor su triunfo. Y quieren levantar alto la democracia, haciéndola cadáver primero.

Fíjese el pueblo quiénes buscan su dicha y quiénes su desgracia.

El Partido Nacional cobija con su bandera de paz al pueblo. Sus propagandistas llegan á convencer con la voz de la verdad y del patriotismo.

El Partido Republicano fernandista empuña en una mano el tricolor que pretende apropiárselo y en la otra la derogatoria de la ley de licores. Como quien dice: sé republicano y bebe, bebe aunque mates tu organismo, tu hogar, tu familia y tu patria!

¡Qué horrible cadáver hacen los fernandistas del republicanismo!

DUQUE DE JIM

Agosto 6 de 1905.

## De Santa Ana

Ya se aproxima la hora suprema, la hora en que todo ciudadano hará uso de uno de los más sagrados derechos que la Constitución les concede.

Nosotros sabremos hacer buen uso de ese derecho porque de no hacerlo así, más valiera que no nos fuera concedido.

Nosotros sabremos hacer buen uso de él, y en prueba de ello no vamos á dar más ensanche á las bastardas opiniones de esos que creen que para ser Presidente de la República no se requiere más que querer serlo.

Sí, no vamos á contribuir con nuestro voto al triunfo de un cualquiera.

Nosotros anhelamos que el que va á regirnos en el próximo cuatrienio sea uno que verdaderamente sepa desempeñar el difícil cargo que se le encomienda.

De los candidatos que hoy se disputan el triunfo, por más que la ovación del 30 debe haberles hecho comprender á quien corresponde ese triunfo, creemos, como cree la inmensa mayoría del pueblo costarricense, que ninguno mejor que el ilustre ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez puede llenar nuestras legítimas aspiraciones.

El Licenciado González Víquez por su clara inteligencia, por su vasta ilustración; por su honradez sin límites; y más que todo por sus grandes dotes de mando sabrá hacer un gobierno de paz, un gobierno de orden, un gobierno de progreso; llenando así el ideal que todos perseguimos, el ideal republicano; cual corresponde á la verdadera república.

Queremos contribuir en algo al bien, á la felicidad y á la tranquilidad de Costa Rica y trabajaremos hasta más no poder por llevar al solio presidencial al Licenciado González Víquez.

No queremos apoyar á los ambiciosos. No queremos contribuir á la infelicidad y al desprestigio de nuestra cara patria. No queremos que mañana nos echen en cara nuestros conciudadanos nuestra falta de criterio si seremos de peldaño para que los eternos ambiciosos lleguen á la meta de sus aspiraciones.

Emery

6 de agosto de 1905.

## "El Derecho" es desmentido públicamente

Telegrama de San Ramón á EL COMBATE

Falta á la verdad *El Derecho* del siete del mes en curso, pues yo no supe nada de ovación ni me han ofrecido pagar por nada.

Eliás Méndez

Como ésta son todas las noticias de ese diario; conózcalo el público y juzgue de la veracidad de sus asertos.

## GACETILLAS

### Don Emilio Pacheco Cooper

Emilio, el amigo sincero, el poeta delicado, nos abandonó ayer. Su alma soñadora se remontó, buscando en otras regiones la efectividad de sus sueños ideales. Nos deja un recuerdo imperecedero: el perfume de sus delicados versos que traducían las alburas de su espíritu.

EL COMBATE respetuosamente pre-

sentó á la familia del poeta la expresión de su sentimiento.

## Habla don Ezequiel

*El Noticiero* publica un telegrama de don Ezequiel Gutiérrez, jefe del Partido Unión Demócrata, que dice:

"No he firmado ni celebrado pacto alguno con ninguno de los otros candidatos. Ruégole publicar esta rectificación — *Ezequiel Gutiérrez.*"

Felicitemos á don Ezequiel y á su partido por la simpática actitud que asumen.

## De Mata Redonda

Nos comunican que don Rafael Porras, presidente del fernandismo en ese lugar ha querido obligar al Agente de Policía Eliseo Alvarez á que en los días de las elecciones recorra el distrito citando á los vecinos para que voten por don Máximo. No sabemos en qué se funda este señor para querer imponer siempre y en toda clase de asuntos su voluntad. En buena hora que mande y ordene á sus peones y familia pero que jamás sueñe que él puede dominar y disponer á su antojo de la Policía de ese barrio.

## Suma y sigue

El domingo próximo pasado fué sorprendido por la policía el dueño del club zuñiguista "La Barcelona" en momentos en que éste, como es costumbre, vendía á unos sus copartidarios *copitas de licor* como á las tres de la tarde. El policía no cumplió con su deber llevando á la prevención á los que infringen las leyes del país, tal vez por consideraciones á la familia. Y después de esto que sigan los diarios *zuñigos* haciendo aparecer á este señor Montealegre como un santo. El mismo con sus hechos desmiente á sus defensores.

## Fra Diavolo

Esta popular ópera cómica del ilustre Auber fué puesta antenoche en nuestro Nacional.

La obra, aunque no gustó, es en realidad preciosa, un argumento sencillo y bien tramado, y su delicada música ha hecho de ella uno de los grandes éxitos de los teatros europeos.

Su ejecución, haciendo justicia, no estuvo muy bien. Los artistas bastante fríos, frialdad que se comunicó al público.

Debemos sin embargo hacer una excepción de la señora Vicini y Vanutelli, que salvaron la obra.

Bosi caracterizó bastante mal su papel de inglés, en cuanto á la señora Bettini, aunque es muy buena característica—para papeles como el de Lady Pamela—no resulta.

Haciendo constar que la orquesta, dirigida por el señor Ronzi, fué el alma de la representación.—M.

## Se la tenía ganada

El español Angel Orozco, que en diversas ocasiones ha figurado entre los más exaltados politiqueros de Cartago, hoy por desgracia, director de escuela y sotista furibundo, recibió el lunes pasado una tremenda bofetada de manos de un nacionalista que por él había sido ofendido.

Parece que al pobre *angelito* le dió por insultar á los que vinieron á la ovación el domingo treinta, y como una señora oyera los insultos del *educacionista*, advirtió que se abstuviera de ofender porque en la referida ovación iban sus honrados hijos; Orozco insistió en sus ofensas contra la expresada señora sin miramiento alguno á su sexo y condición. Con ese antecedente, un hijo de la ofendida reclamó el agravio dándole al sotista de marras una lección objetiva de su propio puño y letra.

Bien se la merecía el desdichado *angelito*.

# A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

## En la Ferretería de MACAYA & COMP.<sup>A</sup>

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSE DE COSTA RICA

**SCHLITZ** La cerveza que ha hecho  
— á —  
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

## COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

## Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París" — Calle 3a., Norte  
TALLER MONTADO A LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país. Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu. Albardas de campo y sus respectivos aperos. Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados.

—Materiales europeos importados directamente—

## ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

— Se vende en la Nueva Ferretería de —

Miguel Macaya y Compañía

## Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# BALDARES & ARIAS

Cartago—Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

Precios que no admiten competencia

## ACABAMOS DE RECIBIR

UN GRAN SURTIDO DE

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

M. Narciso Esquivel

Establecido en 1870.

## LA FAMOSA

# BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

## Rivera & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios sin competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, una romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planímetro para agrimensur, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—Zuela para zapateros, Cocos, Balsa, Crin—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

Se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.